

Fiche n°02

Statistiques sur la consommation de drogue

Les statistiques sur l'usage de la drogue dans le monde sont un sujet de préoccupation majeure pour de nombreux gouvernements et organisations internationales. L'ampleur de ce problème est difficile à mesurer, car de nombreuses personnes consomment de la drogue de manière clandestine et ne sont donc pas prises en compte dans les enquêtes officielles. Cependant, les données disponibles nous donnent un aperçu inquiétant de l'ampleur de ce phénomène.

Selon le Rapport mondial sur les drogues de l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime (ONUDC), environ 271 millions de personnes dans le monde ont consommé des drogues illicites en 2017. Cela représente environ 5,5% de la population mondiale âgée de 15 à 64 ans. Les drogues les plus consommées sont le cannabis, suivi par les stimulants, les opioïdes et les cocaïnes.

Ces statistiques sont préoccupantes car la consommation de drogue a de graves conséquences sur la santé physique et mentale des individus. En outre, l'usage de drogue est souvent associé à des comportements criminels et à des problèmes sociaux. Les gouvernements du monde entier dépensent des milliards de dollars chaque année pour lutter contre le trafic de drogue et pour fournir des soins et des programmes de prévention aux personnes touchées par la toxicomanie.

L'impact de la consommation de drogue ne se limite pas aux individus, il a également des répercussions sur la société dans son ensemble. Les drogues illicites alimentent le crime organisé et la violence, déstabilisent les économies locales et peuvent même menacer la sécurité nationale. Par conséquent, la lutte contre la drogue est une priorité pour de nombreux gouvernements qui cherchent à protéger leurs citoyens et à préserver l'ordre public.

En plus des statistiques sur la consommation de drogue, il est également important de tenir compte des tendances émergentes en matière de drogue. Par exemple, l'augmentation de la consommation de drogues synthétiques telles que le fentanyl est une source de préoccupation croissante pour de nombreux pays. Ces substances sont souvent plus puissantes et plus dangereuses que les drogues traditionnelles, ce qui entraîne un nombre croissant de décès par overdose.

Pour lutter contre ce fléau, de nombreuses initiatives ont été mises en place à l'échelle internationale. Des programmes de prévention et de sensibilisation sont mis en place pour informer les jeunes sur les dangers de la drogue, tandis que des mesures répressives sont prises pour lutter contre le trafic de drogue. De plus, des efforts sont déployés pour améliorer l'accès aux traitements et aux soins pour les personnes souffrant de toxicomanie.

En conclusion, les statistiques sur la consommation de drogue dans le monde mettent en lumière un problème de santé publique majeur qui nécessite une action concertée de la part des gouvernements, des organisations internationales et de la société dans son ensemble. Il

est essentiel de comprendre l'ampleur de ce phénomène et d'agir de manière proactive pour prévenir la consommation de drogue, protéger les individus vulnérables et lutter contre le trafic de drogue.

Fiche n°03

Types de drogue

Les drogues, substances chimiques ou naturelles capables d'altérer les fonctions physiologiques et psychologiques de l'organisme, sont devenues un problème majeur de santé publique à l'échelle mondiale. Elles peuvent être classées en différentes catégories en fonction de leurs effets, de leur composition chimique ou de leur origine. Dans cet essai, nous allons explorer les différents types de drogues et discuter de leurs effets sur l'individu et la société.

Tout d'abord, les drogues peuvent être classées en deux grandes catégories : les drogues légales et les drogues illégales. Les drogues légales sont des substances contrôlées et réglementées par les autorités gouvernementales, telles que l'alcool, le tabac et les médicaments sur ordonnance. Bien que leur disponibilité soit réglementée, ces drogues peuvent également entraîner des effets néfastes sur la santé et le bien-être des individus qui les consomment. Par exemple, l'abus d'alcool peut conduire à des problèmes de santé graves tels que la cirrhose du foie, les accidents de la route et les troubles mentaux.

En revanche, les drogues illégales sont des substances interdites par la loi en raison de leurs effets dangereux et addictifs. Parmi les drogues illégales les plus courantes, on trouve la cocaïne, l'héroïne, la méthamphétamine et le cannabis. Ces drogues agissent sur le système nerveux central en altérant la perception, l'humeur et le comportement de l'individu. Leur consommation peut entraîner une dépendance physique et psychologique, ainsi que des effets secondaires graves tels que la psychose, les crises cardiaques et les overdoses mortelles.

En outre, les drogues peuvent également être classées en fonction de leur composition chimique. Par exemple, les opioïdes sont des drogues dérivées de l'opium qui agissent sur les récepteurs opioïdes du cerveau pour soulager la douleur et produire une sensation d'euphorie. Cependant, l'abus d'opioïdes peut entraîner une dépendance sévère et des effets secondaires graves tels que la dépression respiratoire et la mort par overdose.

Enfin, les drogues peuvent également être classées en fonction de leur origine. Les drogues synthétiques, telles que le LSD, l'ecstasy et le crystal meth, sont fabriquées en laboratoire à partir de produits chimiques et de substances artificielles. Ces drogues sont souvent plus puissantes et plus dangereuses que les drogues naturelles, telles que la marijuana et les champignons hallucinogènes. Les drogues naturelles sont des substances végétales ou animales qui ont des effets psychoactifs sur l'organisme. Bien que leur utilisation puisse être moins risquée que celle des drogues synthétiques, elles peuvent également entraîner des effets indésirables tels que la dépendance et les troubles mentaux.

En conclusion, les drogues sont des substances puissantes qui peuvent avoir des effets dévastateurs sur la santé et le bien-être des individus. Il est important de sensibiliser le public

aux dangers de la consommation de drogues et de promouvoir des politiques de prévention et de traitement efficaces pour lutter contre ce fléau. En comprenant les différents types de drogues et en étant conscients de leurs effets, nous pouvons travailler ensemble pour créer un monde plus sûr et plus sain pour tous.

Fiche n°04

Drogue et jeunes étudiants

La consommation de drogues chez les jeunes étudiants est un problème préoccupant qui affecte de nombreux pays à travers le monde. Cette pratique a des conséquences néfastes sur la santé physique, mentale et émotionnelle des individus, ainsi que sur leur performance académique. Il est crucial de comprendre les causes de cette tendance et de mettre en place des mesures efficaces pour y remédier.

Tout d'abord, il est important de comprendre pourquoi les jeunes étudiants sont attirés par la consommation de drogues. Plusieurs facteurs peuvent contribuer à ce phénomène, notamment la pression sociale, le désir de se rebeller contre l'autorité, le besoin de se sentir accepté par ses pairs, ainsi que la curiosité et l'envie de vivre des expériences nouvelles. De plus, certains jeunes peuvent être influencés par des modèles de comportement négatifs dans leur environnement familial ou social.

En outre, la consommation de drogues chez les jeunes étudiants peut avoir de graves répercussions sur leur santé. Les drogues illicites telles que la marijuana, la cocaïne, l'ecstasy et les opioïdes peuvent entraîner des problèmes de dépendance, des troubles mentaux, des maladies infectieuses, des lésions cérébrales et des overdoses mortelles. De plus, la consommation de drogues peut avoir un impact négatif sur la capacité des étudiants à se concentrer, à mémoriser et à apprendre, ce qui peut compromettre leur réussite académique.

Pour lutter contre la consommation de drogues chez les jeunes étudiants, il est essentiel de mettre en place des programmes de prévention et de sensibilisation efficaces. Ces programmes devraient viser à informer les jeunes sur les dangers et les conséquences de la consommation de drogues, à renforcer leur estime de soi et leur capacité à résister à la pression sociale, ainsi qu'à leur fournir des alternatives saines et positives pour s'amuser et se détendre. De plus, il est important d'impliquer les parents, les éducateurs, les professionnels de la santé et les autorités locales dans la prévention de la consommation de drogues chez les jeunes étudiants.

En conclusion, la consommation de drogues chez les jeunes étudiants est un problème grave qui nécessite une attention particulière. Il est impératif de comprendre les causes de cette tendance et de mettre en place des mesures de prévention et de sensibilisation efficaces pour protéger la santé et le bien-être des jeunes. En travaillant ensemble, nous pouvons aider les jeunes étudiants à faire des choix sains et positifs pour leur avenir.

Fiche n°05

Consommation de drogue/ Quelles conséquences ?

La drogue est un fléau qui menace sérieusement le bien-être de l'être humain. Que ce soit sous forme de drogues légales telles que l'alcool et le tabac, ou de drogues illégales comme la cocaïne et l'héroïne, la consommation de substances psychoactives peut avoir des conséquences dévastatrices sur la santé physique et mentale des individus.

Tout d'abord, la drogue peut entraîner des problèmes de santé graves. La consommation régulière de substances toxiques peut endommager les organes vitaux tels que le foie, les reins et le cœur. De plus, la drogue peut affaiblir le système immunitaire, rendant les individus plus vulnérables aux maladies infectieuses. Les overdoses sont également un risque majeur associé à la consommation de drogue, pouvant entraîner la mort en quelques minutes.

En outre, la drogue peut avoir des effets dévastateurs sur la santé mentale des individus. Les substances psychoactives altèrent le fonctionnement du cerveau, perturbant les processus cognitifs et émotionnels. Les troubles mentaux tels que la dépression, l'anxiété et la psychose sont fréquemment associés à la consommation de drogue. De plus, la drogue peut entraîner une dépendance sévère, poussant les individus à sacrifier leur santé, leurs relations et leur carrière pour satisfaire leur besoin de consommation.

En outre, la drogue peut également avoir un impact négatif sur la société dans son ensemble. La criminalité liée à la drogue est un problème majeur dans de nombreuses sociétés, alimentant la violence, la corruption et l'instabilité. De plus, la consommation de drogue peut entraîner des accidents de la route, des violences domestiques et d'autres comportements dangereux qui mettent en danger la sécurité publique.

En conclusion, la drogue constitue une menace grave pour le bien-être de l'être humain. En plus des risques pour la santé physique et mentale des individus, la drogue a des répercussions néfastes sur la société dans son ensemble. Il est donc essentiel de sensibiliser le public aux dangers de la drogue et de mettre en place des politiques efficaces pour prévenir et traiter la toxicomanie. Seule une approche globale, impliquant la prévention, le traitement et la répression, peut permettre de lutter efficacement contre ce fléau et de protéger la santé et le bien-être de tous.

Fiche n° 06

Drogue et phénomène d'addiction

La drogue et l'addiction sont des sujets qui suscitent de vifs débats et controverses dans la société moderne. La consommation de drogues, qu'elles soient légales ou illégales, peut avoir des conséquences dévastatrices sur la santé physique, mentale et émotionnelle des individus. L'addiction, quant à elle, est un phénomène complexe qui peut entraîner une perte de contrôle sur la consommation de substances et une dépendance psychologique et physique.

La drogue, qu'elle soit sous forme de médicaments, d'alcool, de tabac ou de substances illicites telles que la cocaïne, l'héroïne ou le cannabis, agit sur le cerveau en modifiant les neurotransmetteurs et en altérant les processus cognitifs. Cette altération chimique peut entraîner des effets euphorisants, relaxants ou stimulants, mais elle peut également perturber le fonctionnement normal du cerveau et provoquer des troubles de l'humeur, de la mémoire, de la concentration et du contrôle des impulsions.

L'addiction, quant à elle, est un trouble psychiatrique caractérisé par une dépendance à une substance ou à une activité, telle que le jeu, le sexe ou les achats compulsifs. Les personnes souffrant d'addiction ressentent un besoin irrésistible de consommer la substance ou de s'adonner à l'activité, malgré les conséquences négatives sur leur santé, leur travail, leurs relations sociales et leur bien-être général.

Les causes de la drogue et de l'addiction sont multiples et complexes. Elles peuvent être d'ordre génétique, environnemental, psychologique, social ou culturel. Certaines personnes sont plus prédisposées que d'autres à développer une dépendance, en raison de facteurs génétiques ou de traumatismes passés. D'autres peuvent être influencées par leur entourage, par la pression des pairs, par le stress, l'anxiété ou la dépression, ou par des événements traumatisants tels que la perte d'un être cher, un divorce, un licenciement ou un accident.

La prévention et le traitement de la drogue et de l'addiction sont des enjeux majeurs de santé publique. Il est essentiel d'informer et de sensibiliser les individus sur les dangers de la consommation de drogues, sur les signes et les symptômes de l'addiction, sur les ressources disponibles pour obtenir de l'aide et sur les stratégies de prévention et de réduction des risques.

Le traitement de la drogue et de l'addiction repose sur une approche multidisciplinaire, impliquant des professionnels de la santé mentale, des médecins, des infirmières, des travailleurs sociaux, des psychologues, des psychiatres, des toxicologues et des conseillers en toxicomanie. Les traitements peuvent inclure une thérapie individuelle ou de groupe, une médication, une désintoxication, une réadaptation, une réinsertion sociale, une réduction des méfaits, une gestion des émotions, une gestion du stress, une gestion de la douleur, une gestion des comportements addictifs et une prise en charge globale de la personne.

En conclusion, la drogue et l'addiction sont des problèmes de santé publique majeurs qui nécessitent une approche globale, intégrée, holistique et humaniste. Il est essentiel de combattre la stigmatisation, la discrimination et la marginalisation des personnes souffrant de drogue et d'addiction, et de promouvoir la solidarité, l'empathie, la bienveillance et l'inclusion. Il est également crucial d'investir dans la recherche, l'éducation, la prévention, le dépistage,

le diagnostic, le traitement, la réhabilitation, la réinsertion, la réintégration et la réinsertion sociale des personnes touchées par la drogue et l'addiction.

Fiche n°07

Rôle du psychologue dans la prise en charge des personnes droguées

Le rôle du psychologue dans la prise en charge des personnes droguées est d'une importance cruciale. En effet, les troubles liés à la consommation de drogues sont souvent complexes et nécessitent une approche multidisciplinaire pour être correctement pris en charge. Le psychologue joue un rôle essentiel dans le traitement de ces troubles, en apportant un soutien psychologique aux patients et en les aidant à comprendre les causes de leur dépendance.

Tout d'abord, le psychologue est souvent le premier professionnel de santé à entrer en contact avec les personnes droguées. Il est chargé d'évaluer leur état psychologique et de déterminer les meilleures stratégies de traitement. Grâce à des entretiens individuels et des évaluations psychologiques, le psychologue peut aider les patients à identifier les facteurs qui ont contribué à leur dépendance et à trouver des solutions pour y faire face.

Ensuite, le psychologue joue un rôle crucial dans la prise en charge des troubles mentaux souvent associés à la consommation de drogues. En effet, de nombreuses personnes droguées souffrent de troubles de l'humeur, d'anxiété ou de troubles de la personnalité, qui nécessitent une prise en charge spécifique. Le psychologue est formé pour traiter ces troubles et peut aider les patients à surmonter leurs difficultés émotionnelles et psychologiques.

Par ailleurs, le psychologue est également un acteur clé dans la prévention des rechutes chez les personnes droguées. En travaillant avec les patients pour identifier les facteurs de risque de rechute et en leur fournissant des outils pour y faire face, le psychologue peut contribuer à renforcer leur résilience et leur capacité à rester sobres à long terme. De plus, le psychologue peut également travailler en collaboration avec d'autres professionnels de santé pour assurer une prise en charge globale et coordonnée des personnes droguées.

En conclusion, le rôle du psychologue dans la prise en charge des personnes droguées est essentiel. Grâce à son expertise en matière de santé mentale et de comportement, le psychologue peut apporter un soutien précieux aux personnes droguées et les aider à surmonter leurs difficultés. En travaillant en collaboration avec d'autres professionnels de santé, le psychologue peut contribuer de manière significative à l'amélioration de la qualité de vie des personnes droguées et à la prévention des rechutes.

Fiche n°08

Rôle du psychologue dans la lutte contre la drogue

Le rôle du psychologue dans la lutte contre la drogue est d'une importance capitale. En effet, la consommation de drogues est un problème de santé publique qui affecte de nombreuses personnes à travers le monde. Les psychologues jouent un rôle essentiel dans la prévention, le traitement et la réadaptation des individus souffrant de dépendance aux drogues.

Tout d'abord, les psychologues interviennent dans la prévention de la consommation de drogues en menant des actions de sensibilisation et d'information auprès des populations à risque. Ils mettent en place des programmes de prévention dans les écoles, les entreprises et les communautés afin de sensibiliser les individus aux dangers de la drogue et de les informer sur les comportements à risque. De plus, les psychologues travaillent en étroite collaboration avec d'autres professionnels de la santé pour élaborer des stratégies de prévention efficaces et adaptées aux besoins spécifiques de chaque groupe de population.

Ensuite, les psychologues interviennent dans le traitement des personnes souffrant de dépendance aux drogues. Ils réalisent des évaluations psychologiques pour déterminer le profil et les besoins de chaque individu, et mettent en place des programmes de traitement personnalisés. Ces programmes peuvent inclure des thérapies individuelles, familiales ou de groupe, ainsi que des interventions cognitivo-comportementales visant à modifier les comportements et les pensées liés à la consommation de drogues. Les psychologues travaillent également en collaboration avec des médecins et des psychiatres pour assurer une prise en charge globale et adaptée à chaque patient.

Enfin, les psychologues jouent un rôle crucial dans la réadaptation des personnes ayant souffert de dépendance aux drogues. Ils accompagnent les individus dans leur processus de réinsertion sociale et professionnelle, en les aidant à reconstruire leur estime de soi, à développer des compétences sociales et professionnelles, et à trouver des alternatives saines à la consommation de drogues. Les psychologues travaillent en étroite collaboration avec des travailleurs sociaux, des éducateurs et des employeurs pour faciliter la réintégration des personnes en rétablissement dans la société.

En conclusion, le rôle du psychologue dans la lutte contre la drogue est multiple et essentiel. Les psychologues interviennent à différents niveaux, de la prévention à la réadaptation, pour accompagner les individus souffrant de dépendance aux drogues. Leur expertise et leur approche globale permettent de proposer des solutions adaptées aux besoins spécifiques de chaque personne, et de contribuer ainsi à la réduction de la consommation de drogues et à l'amélioration de la santé publique.

Fiche n°09

Consommation de drogue / Comment s'en sortir ?

La première étape pour s'en sortir de la consommation de drogue est de reconnaître que l'on a un problème. Il est essentiel d'accepter que la drogue a un impact négatif sur notre vie et sur notre santé physique et mentale. Une fois que l'on a pris conscience de cela, il est important de chercher de l'aide. Que ce soit en parlant à un proche, en consultant un professionnel de la santé mentale ou en rejoignant un groupe de soutien, il est essentiel de ne pas rester seul face à son problème.

Ensuite, il est important de se fixer des objectifs clairs et réalistes pour s'en sortir de la consommation de drogue. Il est important de se fixer des objectifs à court terme, comme réduire sa consommation de drogue, et des objectifs à long terme, comme arrêter complètement. Il est également important de se fixer des objectifs concrets et mesurables, comme participer à des séances de thérapie ou rejoindre un programme de désintoxication.

Il est également essentiel de s'entourer de personnes positives et bienveillantes qui peuvent nous soutenir dans notre démarche pour arrêter de consommer de la drogue. Il est important d'éviter les personnes et les environnements qui nous poussent à consommer de la drogue et de chercher des personnes qui peuvent nous soutenir dans notre démarche de rétablissement.

Enfin, il est important de prendre soin de soi et de sa santé physique et mentale. Il est essentiel de manger sainement, de faire de l'exercice régulièrement et de dormir suffisamment pour maintenir un équilibre mental et émotionnel. Il est également important de pratiquer des activités qui nous apportent du plaisir et du bien-être, comme la méditation, le yoga ou la peinture.

En conclusion, la consommation de drogue est un problème grave qui peut avoir des conséquences dévastatrices sur notre vie. Cependant, il est possible de s'en sortir en reconnaissant que l'on a un problème, en cherchant de l'aide, en se fixant des objectifs clairs et réalistes, en s'entourant de personnes positives et en prenant soin de soi. Il est important de se rappeler que l'on n'est pas seul face à son problème et qu'il existe des solutions pour retrouver une vie saine et équilibrée.

Fiche n° 10

La lutte contre la drogue

La lutte contre la drogue est un enjeu majeur de notre société contemporaine. Les effets dévastateurs de la consommation de drogues illicites sur la santé physique et mentale des individus, ainsi que sur la sécurité publique, en font une priorité pour les gouvernements du monde entier. Afin de lutter efficacement contre ce fléau, il est essentiel de mettre en place des moyens et des méthodes adaptées.

Tout d'abord, il est primordial de mener des actions de prévention et de sensibilisation auprès de la population. Informer les individus des dangers liés à la consommation de drogues, ainsi que des conséquences sur leur santé et leur vie sociale, peut contribuer à réduire la demande. Des campagnes de sensibilisation ciblées, diffusées à la télévision, à la radio et sur les réseaux sociaux, peuvent permettre de toucher un large public et de faire évoluer les mentalités.

En parallèle, il est nécessaire de renforcer les dispositifs de répression à l'encontre des trafiquants de drogue. Les forces de l'ordre doivent être dotées des moyens nécessaires pour lutter efficacement contre les réseaux de trafic, en menant des opérations de saisie et d'interpellation. La coopération internationale est également essentielle pour lutter contre le trafic de drogue à l'échelle mondiale, en échangeant des informations et en coordonnant les actions des différents pays.

Par ailleurs, la prise en charge des personnes dépendantes de drogues est un volet important de la lutte contre la drogue. Il est essentiel de mettre en place des structures d'accueil et de soins adaptées, afin d'accompagner les usagers dans leur démarche de sevrage et de réinsertion sociale. Les programmes de substitution, tels que la méthadone, peuvent également contribuer à réduire les risques liés à la consommation de drogues dures.

Enfin, la lutte contre la drogue passe également par la promotion de modes de vie sains et équilibrés, notamment chez les jeunes. Il est essentiel d'encourager la pratique d'activités sportives et culturelles, ainsi que le développement de liens sociaux solides, pour prévenir les comportements à risque et favoriser l'épanouissement des individus.

En conclusion, la lutte contre la drogue nécessite une approche globale et coordonnée, combinant des actions de prévention, de répression et de prise en charge des personnes dépendantes. Seule une mobilisation de l'ensemble de la société, des pouvoirs publics et des acteurs de terrain permettra de lutter efficacement contre ce fléau et de protéger la santé et la sécurité de tous.

Fiche n°11

Drogue et appareil juridique

L'appareil juridique et la drogue sont deux sujets intimement liés, car les lois et les réglementations entourant la drogue ont un impact majeur sur la société et sur la vie des individus. Dans cet essai, nous explorerons les différentes facettes de cette relation complexe, en examinant les lois en vigueur, les politiques de lutte contre la drogue et les implications juridiques de l'usage et du commerce de drogues illicites.

Tout d'abord, il est important de souligner que la drogue est un sujet hautement controversé et polarisant, qui divise les opinions et suscite des débats passionnés. D'un côté, il y a ceux qui prônent une approche répressive, basée sur la criminalisation de l'usage et du commerce de drogues illicites, tandis que de l'autre côté, il y a ceux qui militent pour une approche plus progressive, axée sur la réduction des risques et la prise en charge des personnes dépendantes.

Au niveau juridique, la drogue est régie par un ensemble complexe de lois et de réglementations, qui varient d'un pays à l'autre. En général, la plupart des pays ont adopté une approche répressive à l'égard de la drogue, en interdisant sa production, sa distribution et sa consommation. Ces lois visent à décourager l'usage de drogues illicites en imposant des sanctions pénales sévères aux contrevenants.

Cependant, malgré ces mesures répressives, le commerce de drogues illicites continue de prospérer, alimenté par la demande croissante de stupéfiants et par les réseaux de trafiquants qui opèrent à l'échelle mondiale. Cette situation soulève des questions importantes sur l'efficacité des politiques de lutte contre la drogue et sur les conséquences sociales et économiques de la prohibition.

En effet, la criminalisation de la drogue a des répercussions importantes sur la société, en alimentant la stigmatisation des usagers de drogues, en surchargeant les systèmes judiciaires et carcéraux, et en favorisant le développement de réseaux criminels. De plus, les politiques répressives ont souvent un impact disproportionné sur les populations les plus vulnérables, comme les minorités ethniques et les personnes en situation de précarité.

Face à ces défis, de nombreux pays ont commencé à explorer des approches alternatives à la prohibition, en mettant en place des politiques de réduction des risques, de dépénalisation de l'usage de drogues et de régulation du marché des stupéfiants. Ces approches reposent sur des principes de santé publique, de respect des droits humains et de réduction des dommages, et visent à limiter les conséquences néfastes de la drogue sur la société.

En conclusion, l'appareil juridique et la drogue sont étroitement liés, car les lois et les réglementations en vigueur ont un impact majeur sur la vie des individus et sur la société dans son ensemble. Il est crucial de repenser nos politiques de lutte contre la drogue, en adoptant des approches plus humaines, plus efficaces et plus respectueuses des droits fondamentaux. Seule une approche globale et équilibrée pourra permettre de faire face aux défis posés par la drogue et de promouvoir la santé et le bien-être de tous.